
   

 

 

 

María Elena Trujillo Ortega soy mexicana orgullosamente médica 

veterinaria zootecnista estudia en la Facultad de Medicina veterinaria y 

zootecnia de la UNAM en la Universidad Nacional los años 80- 84  

 

Dónde todavía había la mayor parte de los estudiantes de veterinaria eran hombres poca tengamos 

mujeres Laura Batista y yo somos compañeras para que te hagan una idea las generaciones edades 

arredor de 800 personas viéramos. 7 mujeres por cada 100 más o menos y ya bien poquito no Y eso 

que ya había mucha diferencia de generaciones anteriores fue una etapa bonita, Porque cuando 

nosotros estudiamos la Universidad Nacional prácticamente era es la nacional práctica de novia 

escuelas de Medicina veterinaria en los Estados se acababa de Veracruz unos cuantos años antes y 

después en Guadalajara después de la otra sede de la unad en Cuautitlán era muy  

 

Todos los interesados en nuestra carrera venían a la Ciudad de México estudiar, es un fortalece 

mucho la medicina veterinaria. Creo que ahora es una debilidad porque venían que todo el país con 

diferencias de vivencias y de experiencia, venían recuerdo contrato decir que venían con Botas con 

botas y cinturón grueso de lo que está el campo de lo que es una persona del campo sea mujer, o 

sea, hombre es una experiencia bonita estudiar medicina veterinaria y zootecnia en esa época. ¿Es 

interesante vengo de una familia de seis y entonces la de la época que qué piensas en qué vas a 

estudiar? Pero no era como un sueño se estudiar una carrera Universitaria en familia, es de Celaya 

Guanajuato, Aunque nació en la Ciudad de México, pero mi vida, prácticamente familiar y social se 

llevó a donde la mucho de las personas hombres y mujeres se quedaban en la carrera técnica Y 

entonces mi mamá. Horario en la Ciudad de México porque quería que todos sus hijos con otra 

persona entonces empiezas a pensar que tienes que estudiar una profesión yo soy la menor de los 

hermanos y entonces piensan ellos escoger carrera de arquitectura quedaría petrolera y cosas así 

entiendes a escoger mis hermanos y yo no quiero ser lo mismo que yo espero que hacer algo que 

me guste y entonces también la preparatoria como todo no toca de tomar esa decisión que creo 

que es muy complicada. Ya me gusta la llave lógica definitivamente voy a ir al área de lógica, pero 

no me gusta tratar con los humanos y las plantas se me hace así como Ay no con la plata me las 

como no las veo en un florero, pero estudia toda mi vida, eso no, no me llamaría la atención y la 

mente es el campo de todo, o sea la parte médica la parte esotérica la parte numérica, la parte todo 

en algo en algo de vodka, especializarme muchas ganas y fue ahí voy a ser veterinaria Universidad 

Nacional está dividida en departamentos tiene departamentos por nombres de departamentos con 

nombres de disciplinas Y entonces siempre como todo mundo.  

 



Vete acercando al área que crees necesario y yo estaba Honestamente entre aves y cerdos, me 

gustaban las ganas población definitivamente yo no me iba a dedicar a pequeñas especies y las vacas 

no me gustaba entonces de sinceramente no iba a ver cerdos y me llamaba mucho la atención la 

sociología, entonces me fui acercando semestre y ya es momento de empezar a probar, qué es lo 

que quiere y me acerco a los dos departamentos en venta de cerdos, me dice que tengo que platicar 

anécdotas, así que las empiezo a platicar porque son profesores conocidos y además van a ir a 

platicar de llegó hacer una entrevista departamento de cerdos y me ven entrar.  

 

Revista 2211 Carlos Peralta el tiempo y la verdad la verdad es que yo creo que me cotorrear o me 

dice dónde está niñita no va a durar aquí nada este y fue Bárbara realmente lo recuerdo.  

 

Práctica dura una semana aquí ya nada más, cuando te lo pesados que se portaba empecé como 

como ayudante ahí.  

 

Todos honorífico muchas horas y nada de paga o muy poca paga y pues me fui adentrando a que 

me empiezan a ofrecer Bueno pues ya te damos un pequeño ayuda económica y bueno Y dónde 

Toca Pues sustituimos, eso fue muy interesante vivencias su experiencia teórica y práctica de ahí 

empecé a la pregunta, específicamente vacía.  

 

A lo mejor me equivoco los datos, pero Habrá gente más grande que yo que si lo diga, pero yo creo 

que los primero. 20 apex realmente, Aunque el presidente fuera uno fuera de la UNAM que casi no 

era este se organizaban y se hacía en todas las memorias y todos para todos los jóvenes a transcribir 

sin faltas de ortografía lo que mandaba personas en sus trabajos.  

 

Y todavía la máquina de escribir y a sacar las copias Y entonces mesas muy grandes en los pasillos 

de la facultad poníamos las mejores y nos tocaba con pilas para traer los libros que alguna vez fueron 

libro la memoria sé si estás ahí empieza a prender que había una sucesión de especialistas, hacerlo 

muy lejano al presidente, pero le tenemos que hacer toda la chamba.  

 

Invitados a empiezo a ver que hay una asociación. Pero dije algo bien. Gracias, tía, podré ir y 

entonces cuando ya terminó la carrera porque anda especialistas no eran estudiantes Y entonces ya 

que terminó la carrera vomité, decís como todo mundo hacemos un hombre y presentar mi trabajo, 

¿no? Entonces y hacerme socio de hacerme socia en el 86 y por desgracia no lo es tanto ese video 

de futuros especialistas en cualquier especie en este caso. Sí, muchas de libres Era realmente la 

asistencia, pero te daba.  

 



Te maltrataba en tu presentación permite corregir y te decía si lo tengo que hacer la próxima vez 

mejor, No había quién se quedaba callado, pero a veces te decía desde tus colorcitos que escogí Así 

que no sé porque no habían que había hora nos encontramos pero no las cosas, no, pero ya va y te 

daba el reto y voy a regresar al próximo año con otra cosa, ahí van a ver y que lo voy a hacer mejor, 

no Y sí veníamos, pero yo creo que casi todos los tesistas de las pocas universidades que había Claro 

que la viste todas las estatales O se va reduciendo el número de posibles participaciones de todo y 

se va eso no, pero sí fue una coca interesante Bueno y qué haces socio y dices ya pertenezco, no te 

das datos entidad pertenece este no he dejado de asistir a ninguno desde entonces. Y a veces vengo 

Cómo ponerte a veces vengo como ya como profesora de alguno que viene a exponer o 

simplemente ya como uno viene ahora moderar y ese tipo de cosas de una poca de crecimiento y 

de pensar en esos libros no que hacía uno de memorias que los tenía que ver un papel donde 

sobresalen una vida, cómo se viene la van teniendo de oportunidades laborales y no laborales y 

todo. Entonces, pues vas y si salí ando en ese sentido no hablamos de cuando me dice médica 

veterinaria Pero cómo va pasa. Ahora tienes que hacer un posgrado Tienes que vivir la vida con 

trabajo y ese tipo de cosas, entonces no te interesa participar y ocuparse tanto tiempo en una 

asociación sin fines de lucro y sin salario para Entonces de qué estás así querer venir y yo llegaba a 

venir aquí a participando como como socia, únicamente hasta que tenga yo llegué a tener hasta 17 

trabajo cualquier cosa lo que trata tu trabajo en el campo dentro de la universidad, Porque soy 

profesora de tiempo completo del orgullosamente decíamos nuestros situación presentó la mitad 

de los trabajos libres, Entonces era una época interesante y creo que me fue muy satisfactorio.  

 

Sin pensar en algo más que un año no recordaré nunca eso me empiezan a invitar a los comités 

científicos para mí era suficiente, no era no era mayor interés de participación igual como vuelvo a 

repetir, siempre críticas si te gustó o no te gustaron las cosas y no haces nada, ¿sigues avanzando? 

Hasta que hago una reflexión.  

 

Ten fe Mi vida y salió el libro sale libre y eso de Quién ha sido presidente Y entonces dice pues algo 

el original que en realidad no trabaja en la una, pero tenía horas en ese tiempo y el siguiente el 

doctor berraco este porque no hay presidentes de la de la 160 esa parte dentro de mi parte laboral 

institucional me anda materno Y entonces empiezo a verlo y entonces ya asistiendo pegándole de 

varios años Te veo en un momento una oportunidad de pensar le Puedo dedicar tiempo tengo un 

proyecto. creo que donde se debería de caminar y voy a ver si puedo conseguir el apoyo Porque 

hago referencia a lo mejor no tiene muy entendido pero que no lo vean la Ciudad de México no 

tiene una Regional de Ameca Tengo pertenecemos a una regional, entonces tú posibles 

participaciones en cosas al no tener una Regional de quién te impulsen gremial mente a una 

situación de ser afíliate a la de Hidalgo o a la del Estado de México y así llegarás entonces, pues no 

hiciste lo de la Ciudad de México no, pero bueno, claro, ahí puercos de otro tipo la ciudad de México 

para presidente de mesa. Qué puede pasar.  

 



Creo que las otras regionales muy fuertes, vamos a hacerlo y a ver quién me apoya. Entonces cuando 

lo pienso no lo hago de manera inmediata no maduro es mi cabeza y de repente digo que puede 

haber uno en esto y no pasa nada seguiré siendo y tratando de participar y entonces así llegué.  

 

¿En una beca en Mazatlán lleve candidatura escribe ahí?  

 

Pensando que Mazatlán era hacer una sede más difícil porque hoy en Estados más cercano de Jalisco 

y muy cerca de roja Sonora Y entonces seguramente a las que iban a apoyar a la gente.  

 

Con el gusto de tener el apoyo impresionante este gané la canción entonces fue muy satisfactorio 

para mi gente de sus estados que acabo de mencionar y obviamente de centro de país me diera tres 

a uno los votos aviso. Entonces creo que buscaban un proyecto académico para que llegaran a la 

creyeron en mí yo creía creo y cree si yo creía.  

 

Llegué a la casa, yo me toca, me organizaron los del 2016 y 2017 Okay primero, tienes tu 

vicepresidencia y ese tipo de cosas que traté de participantes invasivo tiempo. Entonces un rato 

todavía que no lo tenía pensado no llegar al año una como oración tan importante de la Tec 50 y 51 

y es interesante un poco de controversias y si era 50 o 50 un año no se hizo, pero si lo toma uno del 

punto de año de fundas, de qué fue fundado que fue y será el año 50 Y entonces se hizo saber si 

que el otro año hubo dos cosas historia que uno no entiende cuentes chistes que se instituyó, que 

esa fue el 50 para no llegar ahí de ahí partir.  

 

3:07 p. m. 

Aniversario de la directiva fue interesante porque trate de incluir que a diferencia de lo que había 

visto con anterioridad y que creo que ya se viene repitiendo Porque lo veo lo veo con ustedes trate 

de tener gente joven y entonces en este caso salvo mi secretario que en paz descanse una persona 

que muchas personas queremos. muchísimo pero que ya no está con nosotros el doctor Jorge López 

Qué? homenajeado en algún año aquí y que creo que el de Dios hizo el presidente de abril algún 

momento dado representando presenta la UNAM pero no lo Fue entonces lo más cercano que pudo 

ver si fue el mi secretaria. diario que nunca había participado en estas cosas también mvz Rolando 

Beltrán con mi tesoro Okay ya en la parte científico y mesas Se repartió a puras personas que no 

fueran de la UNAM Susi Mendoza  

 

Me estuvo ayudando de Cuautitlán y viaje todas las representaciones que tuvimos gente de Jalisco 

gente de Sonora donde estuvieron ayudándome en la representación de regionales con la industria 

fue extramente rico, no voy a estar esta participación en este caso, como vicepresidente Vicente 

que establece numerable vos, pero no creo que le puse un reto de las cosas que te voy a decir que 



criticaba Y qué dices, voy a tratar de eso. Y entonces me puse un reto de algo que venía ocurriendo 

en el hambre, el hambre que desafortunadamente Define asociación, que la gente sigue que los 

hombres son numerosos Y entonces Muchas veces se hacen en hoteles o la constante la que se 

cierra en el hotel es grande obviamente y eso complicado un poquito la asistencia a los estamos 

apretados, te tenías que ir otros vean alguna vez inclusive En Mazatlán donde ganó la presidencia 

se hizo en un centro de convenciones, lo cual fue complicado porque son reconocidos era muy lejos. 

Está muy complicado. Y en los ochentas platiquen que fue en el centro médico de los de México no 

muy complicado Ya sé no me tocó este entonces yo dije. El hombre primero tiene que pasar todos 

dos etapas importantes tienen que ser.  

 

algo que amo Sí así está en el en el estatuto que me toca modificar a mi después de muchos años a 

intentos los actuales está tutos afortunada, me salieron En mi mesa directiva tiempo para hacerlo 

con Estatuto y reglamentos y lineamientos que tiene actualmente Y entonces primero fue el primer 

reto fue acuñada una situación no somos amigas somos plata eso es importante y así díselo porque 

eso nos dio sentido de pertenencia y de Liderazgo ante las asociaciones empezamos a decirlo y eso 

fue un reconocimiento que hasta la federación se tuvo que dar orgullosamente somos clave 

Entonces primero Eso era antes. Nosotros no les debemos ni los necesitamos Nosotros somos nada 

de eso fue un reto que teníamos que cubre el siguiente que ya había empezado decir si vamos a 

hacer, pues tenemos que tener la capacidad de llegar al centro de convenciones Y a partir de ahí se 

empieza a ser el centro de convenciones. Lo cual es un reto por los espacios que tiene. la asistencia 

quisiera tener los gastos que podría llegar a ningún problema, pero todo esto se tuvo que seguir con 

un trabajo en administrativo  Cómo digo general los estatutos los reglamentos que eran bastante 

anticuados y que seguramente tienen que renovar nuevamente como debe de ser y sé que este tipo 

de documentos cada 5 años no más de 10 y yo creo que estamos en momento de volverlos a sentar 

lo importante la tercera era si te vas a meter en el reto de hacerlo en un centro de convenciones 

cuando tienes que capitalizar eso no quiere decir que no estuviera pobre Nano no todos los  

 

Ese momento habían hecho su trabajo y le habían hecho bien y había dinero como para seguir 

trabajando y decir que una sucesión, pero yo dije mantenernos en línea recta y retos que yo dije fue 

de convenciones que no me cobren.  

 

No me tiene que cobrar porque yo le voy a llevar a la moto se ven y el reto de llegar de ir a varios 

lugares y decir este que me das por hacerme congreso en tu lugar no vengo a visitarte o me rente 

yo fui a varios estados y afortunadamente los 22 que me apoyaron en ese momento y dejé un 

poquito de ayuda para el otro nada más un poquito este fue que nos ayudarán a darnos el centro 

de convenciones pagado totalmente pagado y la cena de gala que hacer de todos es eso ayudó 

mucho a la pala el sentido de pertenencia a las finanzas y poder mantenerlo la sutura que se 

requiere para una sesión del Congreso Veracruz en Veracruz que el inicio de la problemática de 

seguridad. Todo ese tipo de cosas invisibles en Veracruz tuvimos 1770s congreso, si la respuesta fue 

centro de convenciones totalmente para nosotros y creo que salió muy bien Querétaro centro de 

convenciones más complicados centro de convenciones porque está afuerita de la ciudad más 



grande, no tan grandes como está, pero sí muy grande, por eso tenemos 2203 2206 entonces fue 

un reto bonito hacerlo muy agradable y con una pasión Bárbara en ambos me acompañaron con 

orgullo, lo digo todos los expresidentes en vida.  

 

Y eso creo que se hace sea contigo adoptantes no todos pueden venir, Pero en esos dos y se dio, 

no, cuál es?  

 

Logrado que estuviéramos aquí sobre toda cosa que quisiera mención que todos lo sepan Es que es 

la única asociación.  

 

Pueden ir desde Miami distancia, lo viene haciendo se continúa es la única solución para los que 

quieran ser socios y son socios y no lo perciben Así es que le da un seguro de un seguro de vida a la 

estación por su membresía. Eso no existía existe en nuestra asociación existe Desde que la 

membresía pasa Tal cual lo que pagamos cada año para regresarnos en una posibilidad de 

aseguramiento pide la única sensación de todas las canciones de especialistas que hay en nuestro 

país que logró nuestra membresía no es parte del capital o de las finanzas del asesino es una 

responsabilidad que han sido los presidentes de ministración en la fecha de sentir la responsabilidad 

hacia sus socios. Qué le puedo hacer.  

 

cicatrización siempre se ha preocupado por ellos que este es una muestra de ello ninguna situación 

lo hace yo sé de gentes que se han vendido asegurar aquiescencia grado de saber que hay una mesa 

directiva que se preocupa por ellos que se provocan sus familias cuando nosotros aunque sea 

mínimo lo que sea pero es Emily Agradece que piensen en que todos venimos este congreso y 

podemos venir seguros y nos tocó regresar seguros en nuestras casas, no lo hacen en una 

asociación, a ver si esto sí está reconocido por todos los más de 300 socios más débil que Hemos 

llegado a convivir y a todos que realmente sigamos fortaleciendo a la vez porque la ve que está para 

servirnos para capacitarnos para darte muchos besos en esos encuentros fuentes de trabajo y 

preocupados.  

 

Distancia siempre lo pienso que pertenezcan que participen que, igual que yo critiquen, pero traten 

de Buscar también la respuesta sino nada más seamos crítico y que seguro cada uno de ustedes 

puede dar un granito a solucionar alguna cosa que veamos aquí y entonces más seamos más fuerte 

seremos. 

 

 


